



Reivindiquemos a Jotabeche

68/612

Por Alfredo Aranda

Un siglo y cuarto —ciento veinticuatro años exactamente— han transcurrido desde la muerte de un gran escritor chileno: José Joaquín Vallejo, nacionalmente conocido con su seudónimo de Jotabeche, y cuya calidad literaria fue un faro, una antorcha en la amplia avenida de la literatura de Chile, que tiene un sitio solidamente arraigado en el pedestal de nuestros dos premios Nóbel.

Es absolutamente necesario reivindicar, en cierta forma, el nombre de este escritor, cubierto como ha estado en los últimos años de un difuso manto de olvido. Bastaría con recordar que Jotabeche es el creador de los artículos de costumbres de Chile y, además, el primer escritor que cultiva el género del cuento nacional.

Publicadas como artículos hay tres producciones suyas que trascienden su propio marco y pueden ser, sin ambages, estimadas como auténticas manifestaciones de los primeros cuentos escritos en el país. "Una enfermedad", "Las amas de mis hijos" y "Chasco", deben encolarse en el género cuentístico nacional.

De esta forma, Jotabeche se adscribe como el primer cultor, sin duda, de la literatura nativista. Pues, nuestro creador del costumbrismo vio, como nadie lo había hecho antes, la naturaleza de la tierra que lo rodeaba: hombres, ambientes y paisaje. Examinó sus costumbres y de este examen no escapó nada. Razón tuvo entonces el famoso escritor e historiador Gonzalo Bulnes cuando, al juzgar a Jotabeche, expuso:

"Penetró armado de la misma curiosidad a la intimidad de los salones. No olvidaba ni los rezongos de los sirvientes, ni la distribución o forma de los muebles; ninguno de sus peculiaridades insignificantes en apariencia, pero que dan la verdadera medida del estado social de un pueblo. Considerados bajo este punto de vista, los artículos de Jotabeche son un arsenal inagotable de datos fidedignos sobre las costumbres, la vida y las ideas de la sociedad que se propuso dar a conocer".

A tan señalados méritos de elevado nivel literario, es necesario agregar que el escritor que nos ocupa estuvo animado, durante toda su vida, de un alto espíritu progresista y nacional, dedicando sus esfuerzos a la solución de problemas de bien público, como periodista y fundador del primer diario publicado en Copiapó, "El Copiapino"; como parlamentario en su diputación por Huasco, Vallenar y Freirina, regidor por Copiapó, industrial minero, dueño de pertenencias en Chañarcillo y como gran precursor e impulsor de la construcción del Ferrocarril de Caldera a Copiapó, empresa de la que fue socio y subadministrador.

En sus múltiples actividades Vallejo destacó siempre por su rectitud, honestidad y calificado talento. Sus artículos revelan una visión muy personal del mundo que lo rodeó, entregándonos su clara penetración en el conocimiento de los hombres y su quehacer cotidiano, en la lucha por la existencia.

Como escritor, Jotabeche examinaba los hechos con sorprendente claridad y transparencia. Su talento brilló dejando una perdurable huella en sus principales historiadores, entre ellos Alberto Edwards, Gonzalo Bulnes, los hermanos Amunátegui, Diego Barros Arana y otros que lo han destacado en acertados juicios.

De todo ello se desprende que José Joaquín Vallejo entregó su vida al servicio de su ciudad natal y del país. Su memoria, ya un tanto desdibujada, debe revivirse, reactualizarse y reivindicarse, destacándose ante la juventud como un ciudadano de virtudes ejemplares.

Por estas consideraciones, la Universidad de Antofagasta, por medio del Instituto de Literatura Nortina e Investigaciones Etnoculturales, ha realizado una investigación sobre el renombrado escritor costumbrista. El fruto de este trabajo irá dentro de pocos a las prensas, convirtiéndose en texto, que más que un nuevo homenaje al ilustre Jotabeche, será un justiciero y renovado reconocimiento a su obra impermecedera.

al museo, Autógrafo, 10-11-1982 b.3.

Reivindiquemos a Jotabeche [artículo] Alfredo Aranda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aranda, Alfredo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reivindiquemos a Jotabeche [artículo] Alfredo Aranda.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)